

# Una semana inolvidable en Estocolmo

**Es difícil no sentirse durante la "Semana Nobel" en un cuento de hadas. Nada es real: todo es próspero, bello, espiritualmente elevado. El día después, cuando uno toma el avión de regreso, se produce una sensación rara: vacío e infinita soledad.**

por Alvaro Vargas Llosa

**N**ADIC está preparado para esa cosa extraordinaria que llaman la "Semana Nobel". Me fui hace poco vivir esa experiencia por haber acompañado a mi padre a Estocolmo para recibir un galardón y me gustaría compartir con los asumptos al pecado o quienes sin saberlo están deslizándose a través algunos con sejores que a mí (y a la hubiera gustado mucho haber recibido de algún "más alto") anterior en estos días.

## Lucha de poder

Hoy los luchas de poder disimulan, pero intensamente, que se celebra cada vez como el premiado a menudo... una se da entre la Fundación Nobel y el gobierno -o los gobiernos-, si bien más de una nación tiene del lado del galardonado. La otra se da entre los aliados al premiado, que con justa razón consideran poder arrostrar a su parente, amigo o enemigo en los eventos ceremoniales.

La Fundación Nobel y el gobierno suelen, desde hace mucho tiempo, una serie de "tratados de sueldos" por el cual respetar sus respectivas estafetas al punto que por más prestigio que reciba de gobiernos extranjeros, el Estado sueño no puede, o no quiere, forzar a la fundación Nobel a modificar un ápice su protocolo implacable. El hecho de que haya aspectos de la "Semana Nobel" que tienen una apariencia oficial -la entrega la hace el rey, el pueblo avanza a diario y los lugartenientes, uno multitudinario y otro privado, y el problema es cabreado por el primer ministro- asiste a los eventos principales, no quita que la "Semana Nobel" sea en su haber el producto de una organización privada. Lo que quiere decir que no hay poder político en el mundo que pueda, presionando al gobierno sueco, obligar, por ejemplo, a la Fundación Nobel a modificar la sacrosanta norma que establece que el premiado solo cuenta, además de su esposa o esposo, con 24 entradas para sus parientes y amigos. Tanto para el discurso como para la pre-

miación y el banquete en el ayuntamiento del rey (que no es solo para los premiados y sus cónyuges).

La fundación invita también a representantes del gobierno, o los gobiernos, del país del galardonado. Pero son tres o cuatro invitaciones solamente. En el caso de Mario Vargas Llosa, no fue posible para el gobierno peruano y el gobierno español obtener más a pesar de varias semanas de forcejeos privados de alta sensibilidad diplomática.

Tampoco fue posible para el galardonado, a pesar de gestiones sencillas, ampliar su cupo (unas diez personas), entre familiares y amigos, habían anotulado su viaje al concierto, de modo que, como se imaginaron, se creó un grave problema de sensibilidades heridas en el caso de algunos que no podían entrar en el cupo, así como de crudos mercenarios misiles o quienes creían incorrectamente creían que mi padre había invadido.

La fundación explica que solo en caso de que alguno de los otros premiados renunciara a una pariente o un parentesco entretejido al Nobel de Literatura (no era el caso).

Los escritores extranjeros -a medida que se acercaba la fecha y no se cumplía el cupo, se sumaban los chicanas, reclamaciones, rivalidades entre los galardonados y las expectativas subterfugias de personas que no creían que su parente o amigo tuviera en condiciones de romper un siglo de protocolo.

Finalmente, ocurrió un malago. La Academia Sueca -que no es lo mismo que la Fundación Nobel, aunque la relación sea estrecha y que es la autoridad del discurso de Nobel de Literatura- logró que se anulara el cupo para el evento del martes 7, es decir, la lectura de la conferencia, con 26 entradas adicionales, también se cerró un extenso catálogo vinculado a este discurso. Algunos del gobierno peruano solicitaron con gran insistencia 10 entradas adicionales. Luego de semanas de negativas, faltando pocos días, supusimos que el gobierno peruano había logrado que le dieran 20 entradas más. Perú en efecto se supuso que las gestionó a nombre del gobierno. Los representantes diplomáticos



del Perú en Estocolmo nos aseguraron que no fueron ellos los que hicieron la solicitud, pero el canciller peruano, en Lima, afirmó también que ni él ni el Presidente García las habían pedido. Desde Estocolmo numerosos italiani la pasaron a otros. Hasta el día de hoy, no hemos podido desentrañar el misterio.

En todo caso, Mario Vargas Llosa cumplió tres veces el protocolo, según me aseguraron los académicos suecos, el día de su discurso, primera vez en diez años que a un premiado se le quisiera que complete la voz en plena discusión, primera vez que el discurso fue interrumpido con aplausos en lugar de que se guardara silencio hasta el final, y primera vez que el cupo voló por los aires. Las tres cosas, algunas y juntas.

**Los académicos son de carne y hueso**  
Es tal la mitología que rodea a la Academia Sueca, que uno olvida que los académicos sean de carne y hueso hasta que los conoce de cerca. Una de las sorpresas mayores para los que estimábamos still fueron los miembros de la Academia, empapados por el secretismo perpetuo, Peter Englund, el hombrón que da al mundo el premio todos los años en tres idiomas: sueco, inglés y el idioma del premiado. Sörl, sus colegas, curiosos, memoriosos y protocolares, pero también bromistas, simpáticos, llenos de humor y amables. Nada más verlo el día de la conferencia de prensa -aventuró que ocurriría el jueves, primer día de la "Se-

**No fue posible para los gobiernos de Perú y España obtener más entradas, pese a varias semanas de forcejeo de alta sensibilidad diplomática.**

mana Nobel"-. Le dije a Englund: "Su rostro ya es famosoísimo en el Perú. Usted ha hecho retrato y locura a millones de peruanos desde el 7 de octubre". Se rió a carcajadas y me respondió: "Me encanta saber que tengo ese efecto en la gente, porque yo también me emociono mucho".

Nunca mis queridos en la cena privada que dan los 18 académicos al Nobel de Literatura después de su discurso y a la que yo me invita absolutamente a nadie más que a él y su esposa-sueña prenda sobre las interioridades del premio. No le digo a un galardonado esto sólo tampoco que otros cuatro escritores iban quedando finalistas (la costumbre es que la lista se depure hasta quedar cinco finalistas), ni mucho menos si hubo algún año anterior en que Mario Vargas Llosa fue finalista y perdió la victoria, como se me mencionó. Pero si llegaron a decir, dos cosas importantes. La primera: la decisión de otorgarle el galardón a mi padre se tomó en septiembre, es decir con bastante antelación al anuncio, que fue el 7 de octubre, pero en caso de haber habido un golpe o brusco partido se habría podido postergar hasta el tercer jueves del mes. Lo otro: Englund me admitió, con enorme sinceridad, que no habrá dado el Nobel a Borges ni uno de los otros escritores históricos de la Academia.

Con eso me sentí mejor, porque la primera noche en Estocolmo yo había hecho una travesura que podía haber causado problemas. Pintamos a cuatro al mitad restaurante "La jarana", donde todos los jueves los miembros de la Academia se reúnen, después de un

**Nunca los académicos sueltan prenda sobre las interioridades del premio: no te dijeron a Mario Vargas Llosa qué otros escritores fueron finalistas.**

# **Una semana inolvidable en Estocolmo [artículo] Alvaro Vargas Llosa.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Vargas Llosa, Álvaro, 1966-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2010

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Una semana inolvidable en Estocolmo [artículo] Alvaro Vargas Llosa.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)